

## BAB V SIMPULAN DAN IMPLIKASI

### A. Simpulan

Berlandaskan hasil dari analisis data yang dilakukan pada penelitian ini, dapat diambil kesimpulan beberapa hal diantaranya:

1. Pertumbuhan PAD memberikan pengaruh positif terhadap *Fiscal Stress*. Akan tetapi, hal ini tidak sesuai dengan hipotesis yang telah dikemukakan. Berdasarkan dari hasil penelitian, menyatakan bahwa kenaikan pertumbuhan PAD selalu diikuti dengan meningkatnya angka *Fiscal Stress* pada 35 Kabupaten atau Kota di Provinsi Jawa Tengah tahun anggaran 2015-2023.
2. Pertumbuhan Belanja Barang Jasa tidak memberikan pengaruh terhadap *Fiscal Stress*. Ini menunjukkan bahwa kenaikan maupun penurunan pertumbuhan Belanja Barang Jasa tidak selalu diikuti dengan peningkatan maupun penurunan *Fiscal Stress* pada 35 Kabupaten atau Kota di Provinsi Jawa Tengah tahun anggaran 2015-2023.
3. *Tax Effort* memberikan pengaruh positif terhadap *Fiscal Stress*. Akan tetapi, hal ini tidak sesuai dengan hipotesis yang telah dikemukakan. Berdasarkan dari hasil penelitian, menyatakan bahwa peningkatan *tax effort* selalu diikuti dengan peningkatan *Fiscal Stress* pada 35 Kabupaten atau Kota di Provinsi Jawa Tengah tahun anggaran 2015-2023.

## B. Implikasi

Berdasarkan pemaparan kesimpulan dalam penelitian ini, implikasi yang dapat dikemukakan diantaranya,

1. Melihat adanya pengaruh pertumbuhan PAD terhadap *Fiscal Stress*, untuk itu pemerintah daerah diharapkan dapat mengoptimalkan pendapatan melalui beberapa upaya seperti menggali lebih banyak lagi sumber daya yang potensial, melakukan pengoptimalkan retribusi daerah, melakukan penegakan hukum pada lain-lain pendapatan asli daerah yang sah menilik banyaknya indikator penyusun dari komponen tersebut.
2. Meskipun tidak terdapat pengaruh antara pertumbuhan belanja barang jasa terhadap *Fiscal Stress*, namun pemerintah direkomendasikan untuk tetap melakukan monitoring dan evaluasi pada setiap pengeluaran daerah, agar pengeluaran tersebut tepat sasaran dengan tujuan meminimalisir dampak dari terjadinya krisis fiskal pada waktu yang akan datang.
3. *Tax effort* berpengaruh terhadap *Fiscal Stress*, maka dari itu baik pemerintah daerah maupun pemerintah pusat direkomendasikan untuk tetap mengoptimalkan penerimaan pajak terutama dari sektor jasa perorangan yang memberikan pelayanan atau menyediakan barang jasa kepada rumah tangga mengingat penerimaan pajak terendah berasal dari sektor ini. Selain itu, pemerintah pusat direkomendasikan untuk menyelenggarakan pelatihan kepada pemerintah daerah dengan tujuan

meningkatkan kemampuan teknis maupun manajerial dalam pengelolaan pajak daerah, selain itu pemerintah daerah juga dapat melakukan pemberdayaan pada masyarakat mengenai pembayaran pajak.

### C. Keterbatasan Penelitian

Adapun beberapa keterbatasan pada penelitian ini yang dimungkinkan memiliki pengaruh terhadap hasil penelitian, diantaranya yaitu;

1. Jurnal atau artikel penelitian terdahulu yang membahas mengenai pengaruh pertumbuhan belanja barang jasa dan *tax effort* terhadap *Fiscal Stress* masih sedikit dan keterbatasan pada buku yang tersedia di perpustakaan fakultas maupun universitas yang membuat peneliti kesulitan dalam mencari beberapa teori sehingga pembahasannya menjadi kurang mendalam,
2. Variabel independent dalam menjelaskan variabel dependent dalam penelitian ini hanya sebesar 37,90 persen sedangkan 62,10 persen dipengaruhi oleh variabel lain. Untuk itu, direkomendasikan bagi peneliti selanjutnya agar menggunakan variabel berbeda seperti variabel total belanja daerah yang memiliki pengaruh langsung terhadap *Fiscal Stress* maupun studi kasus di wilayah yang berbeda.